

gun afirma Sigüenza) murió Acamapichtli, primer rey de Méjico Tenuhctitlan, y segundo en el nombre de Culhuacan, á los cuarenta y un años de reinado, con universal sentimiento de sus vasallos, que perdieron en él un príncipe tan sabio, afable, y benigno en la paz, como diestro y valiente en la guerra. Despues de haberle sepultado con la pompa debida á su dignidad, se juntaron los sacerdotes y señores mas principales y ancianos, que componian el consejo ó senado supremo de la nacion, para elegir nuevo rey, y volvieron nuevamente á suscitarse las pretensiones de los sacerdotes para empuñar el mando, queriendo que gobernase el senado, y solo se eligiese un caudillo para el mando de las armas, siempre subordinado al mismo senado, y dependiente de sus órdenes. Tenian á su favor muchos votos, mas tambien eran muchos los que se oponian á esto; y bien hallados con el gobierno monárquico, instaban por la eleccion de nuevo rey.

Disputóse mucho el punto, multiplicándose las juntas y conferencias; pero finalmente venció el partido de los que pedian rey, y á los cuatro meses de interregno, en diez y nueve de abril del año de 1403, señalado con el geroglífico de dos cañas, fué electo Huitzilihuitl, que interpretan *pajarito de rica pluma*, y alegóricamente querian significar, *jóven de alto talento*. Era hijo primogénito del difunto, y en quien por derecho hereditario habia recaído tambien la corona de Culhuacan. Aunque mozo, manifestaba en sus acciones la madurez, cordura, valor y demas prendas que podian desear en su soberano; y no les engañó su concepto, porque fué uno de los mas sabios reyes que tuvieron.

Pasó luego el senado á saludarle, y á darle la noticia de su eleccion, la que recibió con demostraciones de gratitud y benevolencia, ofreciendo dedicarse con el mayor esmero al gobierno en beneficio de su pueblo; y haciéndole luego todos el homenaje de obediencia, se celebró solemnemente su coronacion, y habiendo dado cuenta de su eleccion al emperador y al rey de Azcapuzalco, uno y otro la aprobaron y confirmaron.

Para dejar contento al partido contrario determinaron elegir tambien un caudillo, general de las armas, que fuese el primer personage del reino despues del rey, al cual y al senado de los ancianos habia de estar subordinado. Tenia Huitzilihuitl dos hermanos, uno menor que él, pero hijo legítimo de Acamapichtli y Tezcatlamiahuatl su esposa, llamado Chimalpopoca: el otro era bastardo, que le hubo Acamapichtli en una esclava suya aunque de sangre ilustre, llamado Itzcohuatl Quatecohuatzin: era de mas edad, pero tambien mozo de gallarda presencia, de mucho valor y conducta, con que se habia ganado gran fama y aplauso. En este, pues, recayó la eleccion de general de las armas, con el dictado de Tlacochalcatl que lo significa, con general aplauso de toda la nacion, que no se engañó en la eleccion, porque supo desempeñarla bizarramente, como veremos adelante, y fué despues uno de los mayores reyes que tuvieron.